

## SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.  
Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

## REDACCION:

Calle de Flores número 5.  
La correspondencia á la

ADMON.: FERIA, 6.

Orihuela 4 de Mayo de 1905.

## Asuntos locales

*De ré higiénica*

No hace mucho tiempo, que «El Liberal» en Murcia emprendió una saludable campaña, poniendo de manifiesto los peligros á que se exponen los pueblos en que existen un gran número de viviendas estrechas y antihigiénicas, en las cuales, se albergan las familias obreras. Dicho colega escribió esto llevado por el interés que le inspira su pueblo y á su voz respondieron los hombres de ciencia de aquella capital con sus valiosos informes y consejos y con sus inapreciables aplausos, las autoridades y la opinión se interesaron en ello y en suma, que la vecina capital ha dado un gran paso para conseguir en breve su higienización en esta materia y el heroseamiento y ensanche de muchas calles, porque no quepa duda, allí se conseguirá y, realizarán lo que se propongan.

No está en nuestro ánimo el reseñar las gestiones que sobre este particular puedan hacerse en Murcia, pero si pretendemos interesar á nuestras autoridades, para que inspirándose en la conducta de nuestros vecinos, se haga algo parecido en Orihuela, donde proporcionalmente, existen un considerable número de viviendas en que se refugian crecidas familias, á veces hacinados con enfermos, respirando sus miasmas y preparando allí en la estrechés abrigo á los microbios más temibles.

Empieza á dejarse sentir el calor, la época más peligrosa para la propagación de enfermedades está muy próxima, y esas casas estrechas, húmedas las más de las veces y oscuras, sin ventilaciones, situadas en calles retiradas donde la vigilancia por ser escasa, no puede impedir que muchas de ellas se conviertan en ocaciones en depósito de

inmundicias letrinas de los vecinos, que en su mayoría son pobres gentes que no saben lo que les perjudica ni á los peligros á que se exponen.

Esto es una verdad harto dolorosa y no somos nosotros los primeros que de ello hemos hablado, pero ante el interés general, alentados por las buenas disposiciones en atender á la opinión demostradas por nuestro digno alcalde, la proximidad de los días estivales, nos han decidido á ocuparnos de tan importante asunto, brevemente, porque no necesitamos extendernos en más consideraciones, y al advertir esto á nuestra primera autoridad popular quedamos satisfechos porque hemos cumplido con un deber.

Ya creemos llegada la hora de ir pensando en higienizar parte de algunas calles apartadas de las que nadie se preocupa, porque rara vez las visitan otros que sus habitantes, y esos son de los que ni saben pedir, ni creen tener derecho á nada, ni que nada les importe su propia salud y la de los suyos. Pero es que si desgraciadamente se declarara alguna enfermedad contagiosa, esta no respeta ya los limpios zaguanes ni las brillantes y alfombradas escaleras, desde el pertilente tugurio sube al lujoso y ventilado salón y aquí como allí causa estragos sin pedir á nadie antes sus títulos, honores, ni nota de su fortuna, así es que aunque no sea más que por propio interés, por egoísmo si se quiere, deben los poderosos, los influyentes interesarse en esta cuestión por los pequeños, por los desheredados.

Como?... Nada nuevo: Tomese nota de lo que han hecho otras poblaciones. Invite el municipio á los propietarios de las casas, á que hacemos referencia, para que las derriben y vuelvan á construir las en condiciones saludable de ventilación y de este solo modo se consiguen dos beneficios muy impor-

tantes: higienizar la ciudad al mismo tiempo que se proporciona trabajo al obrero.

Ya lo hemos dejado dicho: esto se está haciendo en muchas partes... ¿por qué no hemos de imitar lo que es provechoso?

Mucho nos complacería que estas breves indicaciones fueran recojidas por alguien y mucho ganaría Orihuela con ello.

## RAYOS

—Ese es un alto empleado que vive de la política.

—¡Vaya una panza que tiene!

—Como que es un gran pancista.

—Hombre, no vaya usted al trote, porque es una cosa fea.

—Me espera... ¡mi «Dulcinea!»

—Vaya con Dios... ¡D. Quijote!

—Lola, siempre va usted sola. ¿Por eso usted me vigila?

—¡Qué cosas tiene usted, Lola!

—¡Qué cosas tiene usted, lila!

—¡Ya se acabó la Cuaresma! —¿Se alegra usted?

—Si, no es broma.

—¿Por qué se alegra?

—Me alegro... porque si sigue... ¡ay, patrona! con tanto comer judías estallo como una bomba.

—¡Qué buena breva usted fuma!

—Veo que me tiene envidia.

—Lo que le tengo á usé es lástima.  
--¿Por qué razón?

—Porque el día  
que manden los liberales  
fumará usted... ¡mis colillas!

Vicente Rubio.

## Amor á la ciencia

### Sesenta heroínas

Aunque el Gobierno ruso lo oculta cuidadosamente para evitar las graves complicaciones que le ocasionaría la previsión de las demás naciones, es evidente, y se confirma por diferentes conductos de autenticidad indudable, que el cólera hace enormes estragos en Rusia y aumenta en extensión á intensidad, pese á los inauditos esfuerzos que se realizan para contener su desarrollo.

Lo prueba, además, una noticia recibida de Moscou que ha de producir general sensación.

Treinta señoritas doctoras en Medicina, con objeto de facilitar á los médicos el descubrimiento de nuevos modos de combatir la aterradora epidemia, se han inoculado el bacilo del cólera, haciéndose encerrar inmediatamente en la fortaleza de Alejandro.

Allí viven estas admirables heroínas, que tan valerosamente han inmolado sus vidas en aras de la ciencia, completamente aisladas unas de otras, en celdas separadas y sin comunicación con el exterior.

Se sirven por sí mismas, y consagran todo el día á estudiar el progreso de la enfermedad, anotando sus observaciones en cuadernos, que luego serán documentos de valía inestimable para los médicos.

A medida que el cólera va desarrollando en ella su acción de muerte, según van sintiendo su sublime estoicidad que su último instante se aproxima, redoblan su anergia, se aplican los medicamentos que creen más eficaces, y en seguida anotan en sus cuadernos minuciosamente el más ligero alivio ó la agravación de su mal.

Por si esto fuese poco, otras treinta señoritas están dispuestas á continuar la experiencia, en igual forma, sí, como es de temer, sus antecesoras sucumben.

No hay palabras con que expresar la admiración que esta abnegación sin ejemplo ni precedente produce en el mundo científico y entre todos los habitantes de Moscú.

## ASESINATO MISTERIOSO

### El hambre muere con levosia y ensañamiento

¿Crímen horrendo!

—¿Quién es la víctima?

—¿Que es ese estruendo?

—Es que Rosendo

cogió una «pítima.»

Ayer mañana serían próximamente las nueve, visitó uno de los nuestros redactores la Plaza de Abistos con objeto de hacer parte de la diaria información, cuando observó que á las puertas de la casa en que habita el popular Francisco Mora, exfabricante de fósforos agolpábase inmenso gentío, luchando desesperadamente por entrar.

—¿Qué ocurre? ¿qué sucede?—preguntó nuestro redactor á varias mujeres que salían de la citada casa con cestas colgadas al brazo.

—Pues ahí es nada—contestaron las mujeres—que este pan á 7 perricas el kilo, pesado y con caída, es de clase más excelente que el llamado de canónigo, que venden por ahí á 8 perricas y le faltan á cada kilo 130 gramos.

—No comprendo como el Sr. Mora puede vender pan tan superior á tan módico precio.

—Pues está bien clara la martingala de Paco. Verá usted. Tenia un amigo fabricante de harinas y le compró 3000 sacas al crédito. Antes de vender la letra, murió el fabricante abintestado, y como no había documento ni aquel señor tiene familia, resulta que á Francisco Mora le sale el pan que vende, al mismo precio que las escobas, escobitas del antiguo cuento; y quiere que de estas ventajas participen sus paisanos.

--Pero dígame usted, no decían que se había cometido en esta casa un crímen?

--Si señor.

¿Y quién es la víctima?

--El hambre, que empezaba á causar estragos y hubiera de seguro acabado con los pobres, si el «filántropo» Paco Mora, no nos facilita armas para asesinarla.

¡No equivocarse!

Calle del Rio número 9.

NOTA—Se hacen royos de obispo (preferibles á los de canónigo) elaborados (los royos no los obispos) con harinas especiales de que tiene la exclusiva el amigo Francisco Mora.

Se venden harinas desde 21 á 23 reales arroba pero de clase excelente y superior.

## INFORMACION

El próximo domingo se celebrará en el cercano pueblo de Benferri, la tradicional fiesta de las mozas.

Habra una solemnísima función religiosa en la que subirá á la cátedra Sagrada nuestro amigo el joven sacerdote y elocuente orador D. Sebastian Marco.

En las calles del pueblo se celebrarán otros festejos.

Es de esperar que acuda mucha gente de Orihuela y pueblos próximos.

El maestro de Rebate D. Vicente Gilabert Cano, ha solicitado ser trasladado á la escuela de Hurchillo, hoy vacante.

Ha fallecido en Elche Doña Mercedes Martínez, esposa del Alcalde de aquella ciudad D. Juan Bautista Castaño.

Antes de ayer embarcó en Alicante donde se encontraba, con dirección á Marsella y Paris el distinguido hombre público Mr. Naquet.

De la Coruña comunican que en una sesión celebrada por aquella Diputación provincial se leyó el testamento otorgado por un hijo de Galicia que falleció hace poco en la República Argentina, llamado D. Manuel Maria Pozo.

En el testamento lega quinientos mil duros para la construcción de un Hospital en Santiago de Compostela.

Cien mil duros para instituir un colegio de enseñanza comercial y cincuenta mil duros para construir un hospicio.

¡Buen recuerdo á su Patria!

A pesar de las seguridades ministeriales afirmando que el Rey aprobó en el último Consejo la ratificación del 14 de Junio para la apertura de las Cortes que hizo el jefe del Gobierno, noticias que parecen de buena procedencia afirman que el rey se limitó á oír y á callar, sin pronunciar palabra que pudiera tomarse como aprobación explícita de lo que decía el presidente de su Consejo, como compromiso que limitara su libertad de acción para días por venir en la materia tratada.

Y verdaderamente, discurrendo con lógica se echa de ver que los Reyes no expresan su resolución y su voluntad, sino concediendo ó negando su firma á los decretos que le someten sus ministros. De modo que se debe aguardar á que el Gobierno someta al rey el decreto convocando las Cortes para saber cómo piensa S. M. en el asunto.

Anoche presenciámos el escándalo monumental que un hombre, en estado completo de embriaguez dió en la calle de Hostales, una de las más concurridas de la población.

Acudió la pareja, arreciaron los gritos y nuestro hombre, se «creció» y comenzó á blasfemar de una manera asquerosa, é incapaz de ser tolerada ni por agentes de la autoridad ni por nadie.

Y este escándalo terminó como quizo el beodo... marchándose á su casa.

¿Se puede pedir mas?

Se ha dado cuenta á la autoridad del accidente del trabajo ocurrido en el Molino de la Ciudad al obrero Salvador Rodriguez Moya, natural de Caravaca, de 30 años, el cual se ocasionó heridas contusas en ambas manos en operaciones del trabajo.

Anoche próximamente á las diez empezó á caer sobre la población una menudita lluvia.

Hoy vuelve á lucir el sol. Nada, las nubes se estan burlando de los que pedimos agua.

Nos la enseñan y se la llevan.

Dado lo avanzado de la estación bien pudiera el Sr. Alcalde dar las oportunas órdenes para que se empezara por sus agentes á perseguir á ese gran número de canes que pululan bagabundos por la ciudad y que ponen en peligro á los transeuntes.

Así nos lo suplican lo manifestemos algunos suscriptores.

Las campanas de la Catedral han empezado á tocar los Conjuros á las once y media

de la mañana, anunciando ya los días calurosos del estío.

El toque de ánimas es á las nueve de la noche y el alba se anuncia á las cinco de la madrugada.

Sigue viéndose muy concurrido todas las tardes el Santuario de nuestra Excelsa Patrona, donde se celebran en su honor los cultos del mes de las flores.

Se encuentra en la capital la notable compañía de Doña Micaela R. Alegria, la cual dará en aquel teatro circo algunas funciones.

Ayer, festividad de la Invencción de la Santa Cruz, se celebró según costumbre tradicional haciendo en huerta al aire libre bonitos altares, adornados con flores y ante los cuales se bailó hasta entrada la noche.

Segun hemos oído decir á muchos huertanos, la cosecha de la seda se presenta en el año actual en mejores condiciones que en un principio se creyó, presentándose la hoja de morera abundantísima: esta se cotiza á 16 duros la onza.

Menester es que los precios que luego alcanzan en las romanas, remuneren tantos afanes convirtiendo en realidad las esperanzas de los labriegos.

Nuestro muy querido amigo D. Idelfonso de Ayarra, ha sido honrado con el título de miembro de la Academia del Progreso de Paris.

Merecida creemos la distinción de que ha sido nuestro distinguido amigo, á quien nos apresuramos á felicitar cordialísimamente.

Sr. Alcalde. ¿No sería muy conveniente que menudearan los cacheos en las tabernas donde á la vista del mosto se congregan crecido número de «mosquitos» y entre los cuales no faltan esos «guapos» arsenales ambulantes y corredores de escándalos y broncas.

Sabido es que los templos de Baco, abundan extramuros de la ciudad y bien necesario es que haya alguna vigilancia por aquellos sitios.

El coto de quimeras de que hablabamos ayer entre las galleras oriolanas «El Aguila» y las de Burriana se celebraran en el circo gallístico de Elche, donde irán todos.

## ANTONIO FERNANDEZ

### Guarnicionero

En este taller montado recientemente, se hacen toda clase de trabajos correspondientes á dicho ramo.

Prontitud, Esmero y Economía.

8. Calderon de la Barca, 8.

## DINERÓ

Se desean colocar CIEN MIL pesetas á préstamos con el interés módico del 6 por 100 con hipoteca sobre fincas rústicas y con pagarés á un tanto por ciento sin competencia.

Darán razón en la calle del Sol (barrera de la Manceberia) núm. 7, casa de

Lorenzo Espinosa

También se gestiona la compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

Lorenzo Espinosa

Sol núm. 7, Orihuela.

## AVISO

Vinos de propia cosecha del término de Castilla.

Se venden en la Plaza Nueva número 13.

A los siguientes precios.

Vino claro añejo, á ptas. 4'75 cántaro de 11 y medio litros y á 0'35 micheta.

Vino claro y entreclaro 4 ptas. cántaro y á 0'30 micheta.

Vino clara y entreclaro y tinto á 3'50 cántaro y á 0,25 micheta.

Vinagre superior 3'50 cántaro y 0'25 micheta.

Se garantiza su pureza.

Imprenta de Luis Zerón

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## TARIFA DE ANUNCIOS

| La línea             | Una vez      | Semana       | Quincena     | Un mes.      |
|----------------------|--------------|--------------|--------------|--------------|
| En 1. <sup>o</sup> « | 0 25 pesetas | 1'00 pesetas | 2'25 pesetas | 4'00 pesetas |
| En 2. <sup>o</sup> « | 0'20 «       | 0,50 «       | 2,00 »       | 2'00 «       |
| En 3. <sup>o</sup> « | 0'10 «       | 0'30 «       | 1,50 «       | 3'00         |

### ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una  
En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.  
Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.  
Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.  
Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por  
cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

## AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

# EL DIARIO

Suscripción: En Orihucla, una peseta al mes. Fuera, tres meses, 3'50 pesetas, Redacción: calle de Flores, n.º 5, Administración, Feria, 6.

## CASA ESPECIALISTA

DE

Maquinaria Agrícola y Vinícola

DE

**Alberto Ahles y Compañía**

Madrid y Barcelona.

Arados de vertedera de todas clases.—Cultivador.  
Planet Fr.—Gradas—Rodiyos—Trajillas último sistema.—Trillos rápidos.—Sembradoras San Bernardo.—Segadoras de todos modelos.—Corta raices.—Aventado ras en grande y pequeño trabajo.—Pulverizadores y azufradores Escelcior.—Bombas de todas clases, Cénias, prensas etc.

Para precios, pedidos y cuantos datos se deseen, dirigirse al representante en esta D. José Die Losada.

Alfonso XIII, n.º 30, Orihucla

# El Diario

Sr. D.